



PERIODICO SEMANAL LITERARIO

Redacción y Administración: San Cristóbal, 12; Sueca.

(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

Número suelto
10 céntimos

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:
 En Sueca, 75 céntimos trimestre.
 Fuera, 85 " " "

Número atrasado
15 céntimos

PAGO ADELANTADO



EL ANGEL
Salvadorito Boix Ramón

Subió al cielo à las 9 horas de la mañana del día 12 de Junio de 1912
 A LOS 4 AÑOS DE EDAD

A. M. D. G.

Sus desconsolados padres D. Andrés y D.^a Salvadora, hermana Lolita, abuelo D. José Ramón, tios, primos y demás parientes, participan á sus amigos tan irreparable pérdida.


D. O. M.
Rogad á Dios por el alma de
D. Vicente Emilio Carrasquer Sanz
 Que falleció el día 15 de Julio de 1912
 á los 51 años de edad
 Habiendo recibido los Santos Sacramentos
R. I. P.
 Su afligida hermana D.^a Hortensia,
 primos, sobrinos y demás familia, supli-
 can le encomienden á Dios por el eter-
 no descanso de su alma.

La España del día

En esta época en que el indiferentismo impera y el positivismo encuentra su rai-gambre, la fecha del primer centenario de la muerte del guerrillero saguntino Romeu, héroe de la región levantina contra los invasores franceses, ha transcurrido sin haber merecido el que se fijase la atención pública. No me extraña. Esa desatención no es más que, desgraciadamente, pálido reflejo del espíritu que á nuestros tiempos envuelve y á apoderarse empieza de los sentires patrios.

El espíritu de la España del día descarta la lírica, y relegando en el ostracismo los entusiasmos bélicos olvida el canto del trovador y la proeza del héroe, desdenando las andaderas del progreso, tradición y Dios, las columnas del porvenir: Historia y Fe...

Al ver lo que fuimos en el pasado y pensar en lo que somos, dudo si prestar ó no mi conformidad á la doctrina de una moderna escuela filosófica italiana que podríamos llamar de «la reacción», pues en ella fundamenta sus principios, y afirma que si

un individuo es virtuoso, trabajador, valiente, honrado, sabio, sus hijos, nietos ó biznietos serán lo contrario, y viceversa, aplicando también estos principios á la vida de una Nación ó Estado. Y quizá la causa fatal de ser hoy España así, sea porque antes fué la del Cid y la de los místicos, la de la lanza, lira y rosario, tan orlada en victorias guerreras, tan divertida en lidés de amor y tan recogida en rezos para su Dios.

Tal vez «por reacción», si antes España fué fecunda en héroes que como Romeu abandonaron sus haciendas, la tranquilidad y cariño del hogar, dejando á la familia en la miseria, hoy tenemos patricios que con el resorte de la verbosidad elocuente, encúmbrense y alcanzan lo único que ambicionan: riquezas...

Y si aquellos guerrilleros de la España heroica amaron frenéticamente á sus bisoñas huestes, y no tenían más cama ó asiento que el de las sillas de sus alazanes ó las duras peñas, respirando aire campestre con perfumes de tomillo y mejorana, los patricios de la España actual haciendo vida sibarítica respiran la viciada atmósfera de las grandes urbes, de los suntuosos casinos perfumados por el envidiado «bismarck» sentándose en mullidos divanes de los ricos salones y se burlan despiadadamente de sus huestes y de la fascinada muchedumbre con el sonoro ¡paf! ¡paf! de las bocinas de sus 40 H P...

JOSÉ ORTELLS LAVERNA.

Virtud curativa del Sol

En los países más adelantados de Europa y de los Estados Unidos, reconoce hoy la Ciencia médica, como un hecho indisputable, que la luz directa del sol ejerce una virtud curativa en varias enfermedades del cuerpo humano, activando la circulación de la sangre y curando el reumatismo, la parálisis, el insomnio,

úlceras y de pecho y de exponiendo mente la horas todo curación.

En los el paciente en un sofá trata de u cuerpo dañ éste desnu directamente dice el Med la farmacop con más efí paciente es

Los efec mente term que sus ray eléctrica. U só recienter bablemente y cambios e ternos del o electricidad

El doct California, está profun es el más ef gicos en el pilar, úlcer reumatismo piel.

El mism descubrir e algunos año cauterio de vidrio de au úlceras can enfermedad doctor Thay de veinticin cáustico ó c eficacia al c con toda seg dos, con m enteramente vidrio de a cesando pro

«En efec existe en los química nat poderosa, de curación de tra humanid poseen natur cuyo examen

úlceras y tumores cancerosos, resfriados del pecho y del vientre, postración nerviosa, etc., exponiendo al paciente á que reciba directamente la luz del sol por espacio de algunas horas todos los días, hasta que se logre la curación.

En los casos de postración debe acercarse el paciente á la ventana, acostado en su cama, en un sofá ó sentado cómodamente; y si se trata de una úlcera, tumor ó miembro del cuerpo dañado, debe exponerse la parte de éste desnuda enteramente para que reciba directamente los rayos de luz del sol. No hay, dice el *Medical Record*, ninguna medicina en la farmacopea antigua ni moderna que cure con más eficacia que el sol, con tal que el paciente esté bien alimentado.

Los efectos de la luz del sol no son simplemente termales para dar calor al cuerpo, sino que sus rayos ejercen una acción química y eléctrica. Un eminente químico francés expresó recientemente en una Memoria, que probablemente la luz del sol produce vibraciones y cambios en las partículas de los tejidos internos del cuerpo tan eficaces como los de la electricidad.

El doctor Thayer, de San Francisco de California, dice en el *Medical Record* que él está profundamente convencido de que el sol es el más eficaz de todos los métodos quirúrgicos en el tratamiento de la aneurisma capilar, úlceras rebeldes y cancerosas, parálisis, reumatismo, y en varias enfermedades de la piel.

El mismo dice que no es él el primero en descubrir esta virtud solar, sino que hace algunos años un cirujano de Londres aplicó el cauterio de los rayos del sol por medio de un vidrio de aumento, para curar radicalmente úlceras cancerosas, tumores malignos y otras enfermedades semejantes; y que él mismo (el doctor Thayer), durante una práctica de más de veinticinco años, no ha encontrado un cáustico ó cauterio que pueda compararse en eficacia al calor solar, el cual puede aplicarse con toda seguridad en los tejidos más delicados, con menos dolor; y aun éste desaparece enteramente en el instante que se retira el vidrio de aumento de la parte cauterizada, cesando pronto la inflamación.

«En efecto, añade el mencionado doctor, existe en los rayos del sol una composición química natural, que ejerce una influencia poderosa, desconocida é inexplicable en la curación de ciertos males que afligen á nuestra humanidad, del mismo modo que la que poseen naturalmente ciertas aguas minerales, cuyo examen es conocido.»

Allende la montaña

I

Por la chimenea hollinienta, bajaba la música zumbona y siniestra del cierzo que aquella noche invernal soplabá afuera bravamente. Añosos tocones ardían en el hogar y al amor de su lumbre, en exquisita paz, terminaban los dos hermanastros, Antonia y Luis, sus quehaceres de la sonochada.

—Esta noche no habrá corredera, ¡claro!... ¡con esta nevascal!...—dijo Antonia á la vez que con las tenazas removía el rescoldo.

—No, no la habrá—añadió Luis.—Nevazo tal jamás lo he conocido.

Tres días hacia que nevaba copiosamente, y afirmaban los viejos que desde sus mocedades no había caído nevada mayor.

Ni á la huerta ni al secano podían ir los labradores; se ocupaban en pequeñas faenas de casa: remendaban los arreos, aflaban las herramientas, y sobre todo «fascaban» reunidos en amigables grupos en los talleres de los artesanos y con preferencia en las herrerías caldeadas por las fogatas de las fraguas.

—Rondalla si que hay; dos salen. La de los mozos del azoque y la de los de benacacira, y las dos vendrán á cantarte. ¡Ah! Pablo está en el pueblo, vino anteayer.

—Lo sé; pero esos me importan poco. ¿Tu sabes? Yo no quisiera...

—Pues no saldré. Los míos no rondan esta noche.

Fué un idilio sus vidas. Cuando hermanaron tenía Luis cuatro años y Antonia aún no había cumplido uno, y los diez y nueve transcurridos habíanse deslizado con placidez en el sano ambiente de las costumbres pueblerinas.

Nada frecuente esta avenencia en otros hermanazgos, á la par que ellos, crecía la afinidad de sus sentires y en crescendo siempre eleváronse sus amores hasta llegar al proyecto de multiplicarlos. Y así lo dispusieron con el beneplácito de sus padres. Solamente y cosa rara que tal acuerdo el pueblo entero lo ignoraba, tan en secreto lo acordaron para evitar chismografías de envidiosos y desocupados.

Esta anomalía dió lugar á que con frecuencia varios mozos rondasen la calle con intenciones galanteadoras y á que Antonia con muchísimo sentimiento tuviera que darles calabazas.

¡Y que seguros estaban de no salir engañados después del casorio! Así, cuando se enterasen, lo calificarían las gentes. Eran dos vidas en una fundida, con dos almas fundidas también: estas se hablaban.

Anunció la hora el reloj de la torre dando diez campanadas, en cuyas vibraciones jugó agorero el viento. En el hogar, las brasas de los tocones consumidos ya, trazaban dibujos arabescos mientras morían, y el candel agonzaba frito de aceite y sobrado de pábilo. Todo invitaba al reposo, y dispusieron ir en su busca, satisfechos y tranquilos de su crecida labor cotidiana.

Luis dormía allí mismo, en el poyo junto al hogar, en cama amorosamente dispuesta por la adorada, y ésta arriba, en el piso segundo, en una salita pulcramente enjalbegada y que olía á campo al amanecer.

Entreabrió Antonia la puerta carcomida del cuarto contiguo á la cocina, donde dormían sus padres envejecidos, y amaitinó un momento: dormían en santa paz y sus respiraciones consunas decían de luchas, de angustias, de fatigas...

Quiso después ver el oraje, abrió el ventano del antepecho pintada de almagra. El viento agolaba por momentos y hacíase esperar una noche relativamente apacible.

El paisaje suavemente iluminado con luz lechosa, simulaba dos enormes sábanas, la una cubriendo la tierra, la otra entoldando el cielo y cuyos extremos se besaban en el horizonte. Esta monotonía del panorama entristeció algún tanto á Antonia, que con ligeros presentimientos retiróse á su habitación tan blanca como la nieve y más alegre que la campiña nevada.

Ofrendó á San Antonio en aquella noche sus rezos, en demanda de que sus temores fueran vanos.

JOAQUÍN BELENGUER.

Valencia, Junio 1912.

(Concluirá.)

LOS HOMBRES Y LOS PERROS

(HISTORIA QUE PARECE NOVELA)

I

Turco, de robusta raza, noble, hermoso é inteligente, era un perro diligente, astuto para la caza. Su habilidad y su traza cuando de casa salía, á la gente entretenía, pues cada cual, y no yerro, hacer le mandaba al perro las mañas que poseía.

II

... con regocijo,

siempre al perro acariciaban, y con cariño trataban

Pablo, su esposa y su hijo. Y aquel amor, que de hijo, tan bellas almas abrasa, fué tan inmenso y sin tasa, como el que á ellos tenía *Turco*, quien por mote había *El vigilante de casa*.

III

Concuerdan sus pareceres y viven como en destierro, la familia sin el perro y éste sin aquellos seres. Mas los suaves placeres de esta familia dichosa, vino á destruir furiosa en su rápida carrera, la muerte implacable y fiera, arrebatando á la esposa.

IV

Día de dolor profundo que no recuerdan sin llanto, fué el que la que amaban tanto, para siempre dejó el mundo. Y sufren, por que iracundo, también el hado enemigo hirióles su fiel *amigo* de enfermedad de gran daño, volviéndolo torvo, uraño, que para él fué un castigo.

V

«¡Que rabia aquese animal!» «dice el vulgo atolondrado «y á una niña ha destrozado «con gran furia el delantal. «Es fuerza lo pase mal, «pues su carácter sombrío «denunciamos su extravío; «hagamos, pues, porque Pablo «nos libre de ese... *diablo*, «echando su perro al río.»

VI

Y aquel *pónter* animoso, que cuando su ama vivía, los piés á todos lamía y á todos, muy obsequioso, sus cariños repartía; hoy, que otro afán no le llama más que buscar á su ama, al ver sus esfuerzos vanos, no cuida de los humanos... y es esto lo que le infama.

VII

Mas... triste resolución para la suerte del perro, padre é hijo con gran yerro,

adoptan en conclusión.
Asolas en su aficción
y temerosos que muerda,
por ambos á dos se acuerda.
fin poniendo á su desvío,
arrear á *Turco* al río
atado con una cuerda.

VIII

Poco antes de amanecer
un día claro y hermoso,
cabe el Júcar caudaloso
un grupo se pudo ver.
«Es preciso y se ha de hacer,
pues que lo quiere el destino.»
Dijo con eco mohino
uno que en el grupo estaba
y los pies de un perro ataba
triste, convulso y sin tino.

IX

Era Pablo, que en la lucha
que en su conciencia sostiene,
otro clamor ya no escucha
que aquel que del vulgo viene.
Y cuantas veces detiene
la operación que maldice,
y aunque su mal suavice
su afán en soltar el perro,
triste exclama: «Al plan me aferro,
pues que rabia, el vulgo dice.»

X

Cuadro sombrío fué aquel,
Pablo, consigo luchando,
y el pobre niño llorando
cerca de su *amigo* fiel.
De pronto... y cual si Luzbel,
que toda vileza ampara,
fuerzas á Pablo prestara,
con empuje fiero y rudo,
al perro arroja sañudo
á aquella corriente clara.

XI

¡Horrible fatalidad!
Turco hacia el fondo ha rodado,
y en su caída, ha arrastrado
de Pablo al hijo. Piedad,
socorro al Dios de bondad
clama con ardiente celo,
aquel padre sin consuelo
que por el dolor transido,
angustioso y sin sentido
cae desplomado al suelo.

XII

Ya el sol, con sus rayos de oro
llenos de vida y encanto,
desciende el nocturno manto

puesto al terrenal tesoro.
¡Los seres cantan á coro!
¡Momentos de admiración
para la humana atención
que no alcanza ni colige,
cómo nos gobierna y dirige
la sublime creación!

XIII

A la hora que su encierro,
alegre ha dejado el día,
junto á un ribazo se via
un hombre, un niño y un perro,
¿Cómo del fluvial *entierro*
el pobre *Turco* ha salido?
¿Quién el salvador ha sido
de aquel niño que se hundió,
si Pablo, al suelo cayó,
como por un rayo herido..?

XIV

Con horribles amarguras,
y en el agua dando vueltas,
pudo *Turco* mirar sueltas
sus débiles ligaduras.
A unas cañas mal seguras
que la corriente destroza,
cogido el niño solloza,
y allí encontrara la muerte,
sin el auxilio que advierte
del can, que al verle retoza.

XV

Pasado el síncope aquel,
aun vé Pablo con el alba,
como su niño se salva
á lomos de *Turco* fiel.
Bendice al Dios de Israel,
y vivir quiere entre cerros
del vulgo huyendo y sus yerros,
pues vé, en su dolor profundo,
cual se portan en el mundo
hoy... los hombres y los perros.

JUAN B. GRANELL.

Sr. Director de «EL SUECO».

Muy Sr. mío: Espero de su reconocida ilustración, se servirá disponer sea insertado en el periódico que tan acertadamente dirige, del siguiente comunicado, por lo que queda sumamente reconocido su affmó. S. S.

J. CARLOS MORTES

COMUNICADO

En vista de los falsos rumores que circulan por esta Ciudad respecto á mi hermano Salvador que, como se recordará, fué herido en

Melilla en el combate del 15 de Mayo último, tengo que hacer la siguiente aclaración.

Mi citado hermano se halla curado completamente de la herida que venía padeciendo en la unión del tercio superior con el tercio medio del muslo izquierdo y solo se espera obtener el alta y poder dedicarse á sus ocupaciones habituales, el que se le quite, dentro de un plazo que no pasará de 30 días, el aparato de extensión continua de Lucas Champiónière, que se le ha aplicado.

Al propio tiempo, en nombre de mi hermano y en el de mi familia, doy las más expresivas gracias á cuantos se han interesado por la salud de aquél.

J. CARLOS MORTES

NOTICIAS

El Excmo. Ayuntamiento

DE LA CIUDAD DE SUECA

en sesión ordinaria celebrada el 13 de Junio de 1912, acordó nombrar para el cargo de Cronista de dicha Ciudad, vacante por fallecimiento de D. Gordiano Ribera Marqués; á

D. Juan Bautista Granell Hedó.

EL SUECO se hace solidario de tan honrosa distinción y felicita con entusiasmo á nuestro asiduo y distinguido colaborador.

Tras de brillantes estudios se ha licenciado en Leyes nuestro distinguido amigo D. José Luis Ferrando Escrivá.

Enviámosle nuestra más sincera enhorabuena y le deseamos muchos lauros en su carrera.

La redacción del nuevo semanario de Valencia «El crit valensiá», ha tenido la atención de enviarnos ejemplares.

Agradecidos, y con mucho gusto establecemos el cambio, deseándoles el éxito completo en su labor periodística.

Enteramos á nuestros lectores del pequeño cambio en el horario de la salida de los trenes para la capital: el 1.º á las 6'40, el 2.º á las 9'53, y el 3.º á las 16'33 horas.

La hora del regreso no la podemos indicar porque no nos ha podido facilitar aún la nota que empezará á regir desde hoy.

El sábado ocho del actual tuvo sublime epílogo los noble y altruista iniciativa de la aristocrática señora Condesa del Serrallo en pró de las familias de las víctimas de Cullera.

Tan solemne y conmovedor acto tuvo lugar en el Salón del trono del palacio arzobispal dispuesto como en las grandes solemnidades. La presidencia fué ocupada por nuestro amantísimo Prelado teniendo á su derecha á las Excmas. Sras. Condesa del Serrallo y D.ª Carmen García Barzanallana, esposa del Señor Gobernador, y al Dr. D. Vicente Peretó Sapena, Cura Párroco de esta Ciudad y á su izquierda D. Pedro J. Serrano nuestro querido Alcalde y al Dr. D. Juan Luis Pérez, Provisor diócesis.

Con sumo gusto insertaríamos íntegros los hermosos y elocuentes discursos pronunciados por nuestro sabio Prelado, Sres. Serrano y Provisor como la bien escrita y sentida memoria leída por la Excmá. Señora Condesa del Serrallo, pero suponemos á nuestros lectores enterados ya al detalle por la Prensa diaria y con tal motivo nos abstenemos de hacerlo.

Tan hermoso acto terminó haciendo entrega á las viudas de los malogrados funcionarios víctimas de su deber; de los títulos de la Deuda en que fueron convertidos los fondos resultantes de la suscripción

Damos la más sincera enhorabuena á la Excmá. Sra. Condesa del Serrallo, iniciadora de idea tan noble y humanitaria, así como á todos los que han contribuido á tan benéfica obra, sin olvidar á los favorecidos, quienes si en un día aciago perdieron seres tan queridos, hoy ven mitigado su dolor con la creación de un porvenir seguro que les libra de la miseria en que manos criminales les dejara.

Ayer tuvimos el gusto de saludar al Señor D. Jenaro Mira, Ingeniero-Jefe de la 2.ª sección hidrológica forestal, que ha venido á nuestra ciudad á inspeccionar las aguas del río Júcar y á dar posesión de agua de dicho cauce comprendido entre el Molino de Tomba y el Bocacaz al arrendatario D. Policarpo Llinares, en nombre de la Sociedad de Pesca que aquí se ha establecido.

El Sr. Ingeniero aprovechando la estancia en esta recorrió su inspección de aguas hasta la parte del Mareny, y las azudes de Sueca y Cullera.

En la fonda Flors, donde se hospedó, ha sido el acto de la entrega de la posesión de las aguas al Sr. Llinares, habiéndose levantado

un acta y mandante

Suces

El Lunes
acació en
suceso. El
dovi, llama
años de ed
agravado l
el fin de su
cabeza. El
libre 12 y
derecha.

Al soni
vecinos y s
desagradab
sentado en
grentada. A
al lugar del
diligencias.
agónico, y
lado al Hos
dos y Palac
sieron adm
divinos.

A las c
desgraciado

Los mov
tomar tan
agudos que
ya muchos
¡El Señor

El «cria
Lluna Baix
tuvo la fatal
medio de lo
ahogado.

El suces
la tarde, y a
sentó en el l
levantamien
ciudad.

Salvador
tos le conoc
su carácter.

El día 13
de este Part
Olivert para
puestos por
carse á la lu
dose por hue
de algún val
manos. como
la 1.ª

un acta y siendo presenciado por el Sr. Comandante de la Guardia Civil del puesto.

Sucesos

SUICIDIO

El Lunes último, a las tres de la tarde acaeció en esta pacífica ciudad, un lamentable suceso. El vecino de la calle de Bernat Baldoví, llamado Juan Viñoles Mesguer, de 40 años de edad, que hacía algunos días se había agravado la enfermedad que padecía, dispuso el fin de sus días disparándose un tiro en la cabeza. El arma que usó era un pistolón calibre 12 y el proyectil penetró por la sien derecha.

Al sonido del disparo acudieron algunos vecinos y su familia, que con la consiguiente desagradable sorpresa vieron al Juan medio sentado en la cama, con la cabeza toda ensangrentada. Avisada la autoridad judicial acudió al lugar del suceso, instruyendo las necesarias diligencias. El Viñoles se hallaba en estado agónico, y en una camilla se dispuso su traslado al Hospital, en donde los médicos Fandos y Palacios en vista de la gravedad dispusieron administrarle los últimos auxilios divinos.

A las cuatro y media dejó de existir el desgraciado.

Los móviles que le indujeron a Viñoles tomar tan fatal resolución eran los dolores agudos que padecía en las piernas desde hace ya muchos años.

¡El Señor le tenga en su gracia!

AHOGADO

El «criador» de la partida de Illa Salvador Lluna Baixauli de 35 años de edad, soltero, tuvo la fatal desgracia de sufrir un síncope en medio de los marjales de arroz, pereciendo ahogado.

El suceso ocurrió el miércoles último por la tarde, y apenas enterado el Juzgado se presentó en el lugar de la desgracia ordenando el levantamiento del cadáver y traslado a la ciudad.

Salvador Lluna era estimadísimo de cuantos le conocían por la rectitud y bondad de su carácter.

UN RATERO

El día 13 del actual ingresó en la Prisión de este Partido el vecino de gata Jaime Pedro Olivert para extinguir 15 días de arresto impuestos por este Juzgado Municipal, por dedicarse a la lucrativa industria de ir apoderándose por huertos y sendas de cuantos objetos de algún valor se ponían al alcance de sus manos, como mantas, chalecos, y útiles para la labranza.

El servicio de captura se llevó a cabo por los guardas del Sindicato quienes merecen los plácemes de los labradores por haberles librado de las manos del caco.

Necrología

Esta madrugada ha fallecido D. Vicente Emilio Carrasquer Sanz, tras larga y penosa enfermedad que hacía tiempo le tenía retraído en cama.

Por el carácter afable y siempre caballero que el finado reunía, conquistó amistades numerosas que hoy le lloran su muerte y nosotros unos de ellos, sinceramente acompañamos en el sentimiento a D.^a Hortensia Carrasquer hermana del finado.

Farmacéutico de turno

==== D. VICENTE CEBOLLA ====

SECCION RELIGIOSA

Semana religiosa del 17 al 23 de Junio.

Lunes. — Misa de requiem por Juan Meseguer Carbonell y funeral por D. Gordiano Ribera Marques, Pbro.

Martes. — Misa de requiem por Juan Meseguer Carbonell y aniversario general por Isabel Castells Garcia.

Miércoles. — Aniversario general por Juan Meseguer Carbonell, aniversario general por Inocencia Ribera Carbonell y ejercicio del día 19 al P. S. Jose por D.^a Julianna Artal.

Jueves. — Aniversario general por Josefa Meseguer Castells y funeral por D.^a Isabel Segarra Beltrán.

Viernes. Sábado y Domingo. — Cuarenta horas por D. Juan Bta. Valles Loreate, con misa cantada y por la tarde vísperas, trisagio y reserva.

MOVIMIENTO DE POBLACION

NACIMIENTOS.

María Alberola Fós, Francisco Verchili Rebull, Vicente Fos Prats, Rosa Fernández Nieto, Rosario Iborra Martí, Dolores Melero Aguado, Pascual García Riera, Asunción Granell Ferrando, José Femenía González, Antonio Llopis Collantes.

DEFUNCIONES.

Francisco Verchili Rebull, 3 días; Jaime Mompalmer Tomás, 72 años; Juan Ibáñez Morrell, 14 años; Juan Meseguer Carbonell, 80 años; Vicenta Pardo Lerma, 30 años; Nieves Nacher Altaver, 16 años; Juan Viñoles Andreu 31 años; Salvador Boix Ramón, 4 años; Vicente Carrasquer Sanz, 51 años.

Imp. de Suces de Múximo Juan.

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución.

AUTORIZADO SU FUNCIONAMIENTO E INSCRIPTA EN EL REGISTRO DE SOCIEDADES DE SEGUROS POR R. O. DE 28 DE JULIO DE 1909

OBJETO DE LA SOCIEDAD

Obtener en diez ó más años, mediante el pago de las cuotas que suscribe el asociado

Un capital :: Una dote para los hijos :: El libramiento de quintas

Una herencia para la familia :: Un retiro para la vejez

ofrece además

Un socorro proporcional al capital suscrito para los asociados que queden incapacitados para el trabajo

La devolución de las cuotas pagadas, en caso de muerte del asociado

Capital suscrito y contrasegurado hasta 31 de Julio de 1911. Ptas. 10.421.422

Las cuotas satisfechas por los Asociados son ingresadas en el Banco de España é invertidas luego en valores mobiliarios como Títulos de Deuda pública, bonos del Tesoro, etc., autorizados por el Ministerio de Fomento, y quedan depositados en el mismo establecimiento, de donde **NADIE PUEDE RETIRARLOS SIN AUTORIZACIÓN** de dicho *Ministerio de Fomento* y solo para *cumplir los compromisos de la Sociedad con los Asociados.*

En el reparto de los fondos de Contraseguro del año 1908, han correspondido á los herederos de asociados fallecidos, Ptas. 411'02 por cada Ptas. 100 satisfechas en promedio por el Asociado, en el reparto de 1909 Ptas. 571'12 por cada Ptas. 100 y, en el de 1911, Ptas. 561'89.

Domicilio social: Rambla Sta. Mónica, 13.—BARCELONA

Sub-delegado del distrito: D. VICENTE GUILLEM MARTINEZ. Sagasta, 32.--Sueca

Agente en Cullera: D. MANUEL CANET CRESPO. Plaza de Pi y Margall, 8

DROGUERIA INDUSTRIAL

DE

SALVADOR PEÑARROCHA

Calle de Rizal, 6 (antes Fillola); SUECA

Productos químicos para Industrias, Artes y Farmacia.

Gran surtido en Perfumería del país y extranjero.

Esponjas, barnices, aceites, esmaltes y toda clase de artículos para pintores.

Aceites desinfectantes, legías y productos para su preparación destinados á combatir las plagas de los naranjos y otros árboles frutales.

Cloruro de cal superior, Alquitrán y Potin gas.

PRECIOS SUMAMENTE ECONOMICOS

R

o
tas
iez
den

22
erti-
tori-
onde
ara

ocia-
arto

teca

A

ara

na-

OS

AÑO



Número
10 cént.

HA

Ment
tina fert
dal de c
que ha r
sordos e
la *fallá*,

Pueh
riles exis
pedrisco
Gobierno
el daño c
región an
sólo ve
bierno an
y, cautiva
mine en

¡Y ha
casa de l
rando el